

Badische Landesbibliothek Karlsruhe

Digitale Sammlung der Badischen Landesbibliothek Karlsruhe

I. Holzgemälde

[urn:nbn:de:bsz:31-333689](https://nbn-resolving.org/urn:nbn:de:bsz:31-333689)

Vierter Abschnitt.

Malerei.

Die Denkmäler dieser Kunst werden nach dem Stoffe, worauf sie gebildet sind, eingetheilt, 1) in Wand- oder Frischgemälde (al fresco), 2) in Holzbemalungen, eine Eintheilung, die nur auf die deutsche Schule und besonders nur auf unser Land paßt, und wozu auch die Bilder auf Kupfer gezält werden, und 3) Feuergemälde in Schmelz (email) oder auf Glas, deren Unterschied auf der Durchsichtigkeit beruht. Ich kann nicht alle diese Abtheilungen durch Aufzählung ausfüllen, sondern nur die beiden letzten.

I. Holzbemalungen.

Altargemälde finden sich zu Lichtenthal in der Klosterkirche und zu Lautenbach, die nicht genauer bekannt sind, so wie zu Hochhausen am Neckar, die Aufmerksamkeit erregt haben. Das ist aber gewiß nicht alles Vorhandene, und selbst, was noch übrig ist, begreift nur einen kleinen Theil des Kunstreichthums früherer Zeit. Beweisen noch jetzt Dorfkirchen durch ihre Gemälde, daß im Mittelalter die Kunst sich bis in die ärmste Gemeinde verbreitet, so kann ich davon noch mehrere Beweise geben, die den frommen Kunstsinne unserer Vorfahren bezeugen.

Quirin Metzger, Pfarrer zu Northenberg, geboren 1498, gest. 1551, ließ sich statt dem Grabmal ein Gemälde nach seinem Tode verfertigen, 1557, welches in der Kirche noch vorhanden ist und eine Menge Vorstellungen enthält, die sämtlich auf die christliche Auferstehung bezogen sind. Nämlich: 1) Oben Gott Vater mit der Weltkugel. 2) David und Goliath, 1 Reg. 17. 3) Jonas und der Fisch. Ion. 1, 2. 4) Auszug aus Aegypten. Exod. 12. 5) Ppharao's Untergang. Ex. 14. 6) Brand der Stadt Hai (Hi) Joh. 8.

und 7) der König gehent. 8) zwei Jünger nach Emaus. Luc. 14. 9) Christus erscheint dem Thomas. Joh. 20. 10) Die Weiber am Grabe. Marc. 16, 1. 11) Christus erscheint den Weibern. Matth. 28, 9. 12) Erscheint der Magdalena. Joh. 20. 13) Christi Auferstehung. Rom. 4. *resurrexit propter justificationem nostram.* 14) Die Wächter am Grabe. 15) Die bösen Geister unter dem Grabe. 16) Quirin Metzger im Chorrock mit den Worten: *Iustifica miseros rogatores Christe resurgens.* Unten an der Tafel folgende Inschrift:

Aetatem genus et nomen patriamque Quirini
 Conditionem, obitum (scire potes) tumulum.
 Anno sesquimilleno minus ecce duobus
 Iustrali festo verbigenae genitus,
 A patre atque ab avo Lanius, vocor ipse Quirinus,
 id baptismum dedit, sed Laniena aliud
 Oppidulum patria est, quod Weybstat nomine dicunt:
 nomine foemineo Teuthona Creuchis habet ¹⁾.
 Parrochus et pastor populique Erithropolitani ²⁾
 Annos viginti quatuor usque fui.
 Tum Spiraе indignus mystalogus ipse rogatus
 in summo templo concionator eram.
 Tunc anno domini (1551) naturae debita solvi,
 post obitum cisram, qua caret, adde precor.
 Hic tumuli locus est, haec sunt monumenta Quirini,
 quem deus omnipotens ducat ad astra poli.

Bei der Kirchenvisitation des Bischofs Worms 1496 schrieb der Visitator bei Käferthal in das Synodalregister: *Fabrica in promptu habet nullam pecuniam, quia fecerunt fieri tabulam perpulchram ad summum altare; also ein sehr schönes Altargemälde, und zwar für ein Dorf und von der Fabrik desselben angeschafft.*

Noch mehr verräth die Anmerkung bei Richen: *habent imagines vetustissimas et nigras in modum Aethiopum.* M.

1) d. h. liegt im Kraichgau.

2) Gracifirt und schlecht geschrieben für Rothenberg.

Iem Anschein nach waren dieß Gemälde aus byzantinischer Schule, die durch Alter wohl schwarz werden, und die Nachricht läßt annehmen, daß schon in der ersten Hälfte des Mittelalters Dorfkirchen mit Gemälden geschmückt waren.

II. Glasgemälde.

Auch diese Kunstwerke waren einst in jeder Dorfkirche zu finden, sind aber durch Krieg, Brand, und Zerstörung häufig zu Grund gegangen, daß es nöthig ist, noch die wenigen Kirchen anzuführen, welche Glasgemälde besitzen. Weingarten bei Offenburg hat noch gemalte Fenster aus alter Zeit, so in der alten Kapelle auf dem Kirchhofe zu Oberkirch, treffliche Gemälde zu Lautenbach, zum Theil vom Jahr 1482, zwei Heiligenbilder zu Durmersheim, so alt wie die Kirche 1473, und zu Dürren bei Einsheim das Porträt des Kaisers Friderich III. und seines Sohnes Max I. mit den Unterschriften:

Fridericus tertius, Romanorum imperator, pater, 1497.

Maximilianus, Romanorum rex, filius, 1497.

Ferner ein Crucifix mit Johannes und Maria, welches der Pfarrer bei der Erbauung stiftete, das dritte ein Motivgemälde mit der Unterschrift:

Iacobus de Venningen, canonicus majoris ecclesiae Spirensis. 1497.

Ein Gemälde hinter dem Altare fehlt, der Sage nach hat es der Wind zerschlagen, die übrigen haben einen unzerstörten Farbenglanz und eine richtige Zeichnung.

Daß es auch in unserm Lande Glasmaler gab, darf wol allgemein zugestanden werden. Bis jetzt kann ich nur einen aus einer Inschrift nachweisen. Nassen an der Ostseite der Sakristei zu Ottersweier steht:

Anno domini 1553 in die S. Marci evangelistae obiit discretus Nicolaus Kremer, pictor, civis Badensis, hic sepultus, cujus anima requiescat in pace. Orate pro eo.

Darunter das Zeichen des Steinbauers oder des Malers. Es scheint, als habe Kremer Glasgemälde für Ottersweier